

Les invasions barbares

À la fin du IV^e siècle, **l'Empire* romain est menacé par les peuples germanains** qui vivent au nord et à l'est de l'Europe et que les Romains appellent **Barbares***. En effet, les Germains subissent eux-mêmes la pression des Huns, des cavaliers nomades venus d'Asie, qui sèment la terreur sur leurs territoires. **À partir de l'hiver 406, les Germains franchissent les frontières de l'Empire** et envahissent la Gaule et l'Italie, accompagnant leur passage de pillages et provoquant la panique parmi les populations.

Les Romains prennent le parti de s'allier aux Germains et les intègrent dans l'Empire. Ainsi, lorsqu'en **451, les Huns** et leur chef **Attila** envahissent à leur tour la Gaule, ils **sont battus par les Germains et les Romains réunis**.

La fin de l'Empire romain d'Occident

Tout au long du V^e siècle, **les peuples germanains** se fixent dans les territoires occidentaux de l'Empire romain et **fondent des royaumes**. En Gaule, les Francs s'installent au nord, les Alamans à l'est, les Burgondes au sud-est et les Wisigoths au sud-ouest. **Finalement, en 476, l'Empire romain d'Occident s'effondre**. Mais il se maintient en Orient, autour de sa capitale, Constantinople.

L'Europe se recompose

Les peuples germanains ont leurs propres lois, leur langue, leurs coutumes, leur religion. Pourtant, dès le début du VI^e siècle, ils **s'intègrent aux populations romaines** et la société se réorganise, en particulier en Gaule. En effet, **les Francs** se sont imposés aux autres rois germanains et **ont adopté la religion chrétienne**. Ils ont ainsi gagné la confiance des populations gallo-romaines.

Peu à peu, le christianisme s'impose partout et facilite l'union entre les populations barbares et romaines. **Le rôle de l'Église chrétienne devient essentiel**; à Rome, le pape s'impose comme chef de tous les chrétiens d'Occident.